Gral. de Div. M.C. Ret. Abelardo Zertuche Rodríguez



Nació en Sabinas, Coah., el 14 de febrero de 1906, hijo de Don Benjamín Zertuche y de la Sra. María Rodríguez, efectúa sus estudios primarios en la Escuela "Benito Juárez" de Sabinas, Coah. y posteriormente estudia teneduría de libros en el Wesleyan Institute de San Antonio, Texas, E.U.A. y en la Bryan Night School, de Dallas, Tx, E.U.A. trabajando durante dos años en la casa Tennison Bros. Saddlery Co. de Dallas, Tx. en E.U.A., con lo cual adquiere la práctica del idioma inglés y la discíplina económica en la teneduría de libros, antes de cursar la escuela preparatoria en el Colegio Civil del Estado de Nuevo León, en Monterrey, N.L.

Ingresa a la Escuela Médico Militar el 11 de enero de 1927 como soldado alumno, ascendiendo a cabo, sargento 2/o. y sargento 1/o. alumno durante los años de 1927 y 1928. En 1929 es subteniente alumno; en 1930 teniente alumno y en diciembre de 1931 capitán 1/o. pasante de medicina, para graduarse el 1/o. de agosto de 1932 como mayor médico cirujano, firmando su "despacho" con tal grado el entonces Presidente de la República Pascual Ortiz Rubio ya que había pasado exitosamente su examen profesional presidido por los entonces coronel médico cirujano Adolfo M. Nieto: Tte. Cor. M.C. Alberto Lozano Garza y Tte. Cor. M.C. Daniel Vélez. Durante su estancia como alumno en la Escuela Médico Militar fue un estudiante muy distinguido obteniendo el segundo lugar en el tercer año, el segundo lugar en el cuarto año, el tercer lugar en el quinto año y el primer lugar en el sexto año de estudios.

En esa época los directivos del plantel emitían conceptos de los alumnos, por lo que a manera anecdótica por lo sobrio del estilo imperante, se trae a colación el concepto que el Director de la Escuela Médico Militar, Gral. de Bgda. M.C. Enrique C. Osorio emitía del sargento 1/o. alumno Abelardo Zertuche Rodríguez: "Considero digno el nombrado" y del comandante de la compañía de alumnos que aprobada su distinción al ascenso merecido con el concepto de... "Cónstame que es apto para el grado que se propone".

Al egresar de la Escuela Médico Militar es comisionado como jefe de la sección sanitaria del 1/er. Regimiento de Caballería, adscrito a la plaza de Múzquiz, Coah; donde sirve hasta el 15 de mayo de 1933 para ser transferido de 1933 a 1936 al 3/er. Batallón de Infantería en Teziutlán, Pue. Es aquí donde conoce a quién sería la compañera de su vida durante 62 años: la señora Ma. de la Paz Ojeda Marquéz de Zertuche, con quién contrae matrimonio el 4 de febrero de 1935 en la Ciudad de México.

De Teziutlán es enviado a la Ciudad de México donde presta sus servicios en la planta del Departamento del Estado Mayor durante 1936 y en la Policlínica de Materiales de Guerra en 1937, para ser designado al Hospital Central Militar donde inicia y desarrolla la especialidad en oftalmología desde el 1/o. de marzo de 1937 al 31 de enero de 1941, asistiendo a la I Convención de Médicos Militares que se realizó en la Cuidad de México en abril de 1940 en donde... "propone implantar y se acepta la ficha médica individual para el personal de reclutas que certifique los padecimientos

contraídos durante el tiempo que presten sus servicios"...

En febrero de 1941, dado su interés por el mayor aprendizaje de la especialidad de oftalmología, es becado como "estudiante" para obtener dicha especialidad en los Estados Unidos de Norteamérica, firmando sus órdenes el entonces Secretario de la Defensa Nacional, General de División Pablo Macías Valenzuela por acuerdo del Presidente de la República Manuel Avila Camacho.

Es en los E.U.A. donde tiene la oportunidad de tratar a oftalmólogos de gran renombre internacional quienes lo aceptan como alumno al constatar su inteligencia y caballerosidad que siempre lo caracterizaron. Su experiencia clínica se enriquece al pasar por el Hospital Presbiteriano de Nueva York donde conoce y establece una gran relación de amistad con otro ilustre gran mexicano exiliado allá desde el conflicto pos-revolucionario de nuestro país, el Dr. Manuel Uribe y Troncoso, oftalmólogo de gran prestigio en los Estados Unidos y creador de la técnica de la gonioscopia para la observación del ángulo camerular del ojo y la clasificación fundamental de los glaucomas, padecimiento grave en la oftalmología que el Mayor M.C. Zertuche, practica y domina para enseñarlo a su regreso al país a los oftalmólogos mexicanos.

Asiste también al Instituto de Oftalmología de Nueva York, con el Dr. Ferdinand Koch; a la Universidad Loyola; a la Universidad de Columbia y a la New York Eye and Ear Infirmary donde estudia al lado de sus maestros James White; Ramón Castro Viejo y N. Parks tomando especial interés en el manejo del estrabismo, subespecialidad que desarrollaría brillantemente en nuestro país publicando artículos científicos en revistas de la especialidad nacionales y extranjeras.

Regresa a México en 1942 y es comisionado al Hospital Central Militar al servicio de oftalmología hasta diciembre de 1945, cuando causa baja del Hospital Central Militar y alta como subdirector y jefe de estudios de la Escuela Médico Militar, dada su acendrada dedicación a la docencia y desde entonces además de obtener su grado de Tte. Cor. M.C., sus alumnos le denominan cariñosa y respetuosamente el "maestro Zertuche".

En la Escuela Médico Militar, se desempeña como subdirector hasta mayo de 1949, siempre atento al perfeccionamiento de la enseñanza en general y en especial a la docencia oftalmológica.

De 1949 a 1958 pasa al servicio de oftalmología del Hospital Central Militar donde desarrolla al máximo su capacidad de organización, docencia y de armonía, siendo este servicio uno de los distinguidos y prestigiados en el país. Su capacidad administrativa lo lleva a subdirector del Hospital Central Militar, cargo que ejerce con eficiencia de 1958 a 1962, ascendiendo a Coronel M.C. en 1950 y a Gral. Brig. M.C. en 1952.

Del 16 de diciembre de 1964 y hasta el 15 de diciembre de 1970, es seleccionado para ejercer el cargo de Director General de Sanidad por el General Secretario de la Defensa Nacional, Marcelino García Barragán, ascendiéndolo a General de Brigada M.C. el 20 de noviembre de 1965. Durante su gestión recibe la felicitación del Presidente Lic. Gustavo Díaz Ordaz, para que "por su conducto se naga llegar al cuerpo de médicos y enfermeras militares y oficiales de sanidad por su apoyo a instituciones civiles hospitalarias" durante el llamado "paro médico de 1966" y se destaca el concepto del propio General Secretario, quien entre otros conceptos expresa: "El General Zertuche es muy capaz, solícito y con esmerada educación profesional; celoso en el cumplimiento de sus deberes y de la disciplina; afable en su carácter y con gran capacidad de trabajo".

Estas son las características con las cuales lo recordamos, siempre amable, inteligente, con una memoria privilegiada, con un "dicho" o "refrán" que dejara enseñanza, con el consejo de la experiencia pero sobre todo como maestro, el "maestro Zertuche".

Dentro de sus ideales en la docencia siempre luchó por lograr un plantel en el cual tanto médicos como enfermeras, oficiales, técnicos, etcétera pudieran hacer una especialidad o cursos de perfeccionamiento o aplicación y con su poder de convencimiento y justicia logró que el alto mando aprobara la creación de la Escuela Militar de Graduados de Sanidad en 1970, siendo él su primer director, desde el 6 de abril de 1970 al 10. de diciembre de 1971, fecha en que se retira, ascendiendo al grado de General de División M.C. computándosele un tiempo efectivo de servicios de 44 años, 10 meses y 10 días, que con el abono del "estado de guerra" que el país vivió de mayo de 1942 a agosto de 1945 le hicieron un tiempo total de Servicios de 48 años, un mes y 13 días.

El "maestro Zertuche" siguió ejerciendo con profesionalismo y dedicación, recibió las condecoraciones de Perseverancia, Mérito Docente, Legión de Honor y Servicios Distinguidos por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional; los Diplomas "Summum Cum Laude" y "Maestro Emérito" de la Escuela Médico Militar y de "Maestro Emérito" exPresidente de la Sociedad Mexicana de Oftalmología.

Se radicó posteriormente en la ciudad de Saltillo, Coah., donde vivió con su señora esposa "Pacecita", sus hijas Ma. de la Paz y Margarita María. Falleció el 15 de febrero de 1996. Le sobreviven sus dos hijos políticos y cinco nietecitos.

El General de División M.C. Ret. Abelardo Zertuche Rodríguez, el "maestro Zertuche", fue ante todo eso: un maestro y un amigo. Un maestro porque como profeta supo poner los cimientos del mañana y un amigo porque en la palabra amistad infundó veneración y respeto y porque su corazón respondió a la fe y a la confianza que sus alumnos depositaron en él.

México, D.F., a 1o. de marzo de 1996.

Gral. de Bgda. M.C. Bernardo A. Bidart Ramos.

Ref. Arch. Hist. S.D.N. Exp. A/III/2-5